
文体娱乐心理疏导样样全

■他山之石

“我认为， 企业老板和工会、
员工的关系就是 ‘中国合伙人’
的关系， 只不过， 老板投入的是
资本， 员工投入的是劳动， 工会
是企业组织构成必不可少的一部
分 。” 近日 ， 在 长 沙 经 开 区 总
工会2014年度工会干部业务知
识 培 训 班 上 ， 长 沙 牧 泰 莱 电
路 技 术 有 限 公 司 （ 下 称 牧 泰
莱 ） 董事长陈兴农登台为工会干
部授课， 台下近400名来自该园
区各企业的工会主席们听得津津
有味。

目前长沙经开区99%的企业
为民营企业， 有187家基层工会
组织， 工会会员近12万人。 不少
企业老板或多或少对工会组织心
存误解， 担心工会组织是企业发
展的 “绊脚石”。 而 “怎样和老
板有效沟通”、 “如何让老板更
好地支持工会工作” 则是企业工

会主席反映最集中的问题。
针对企业工会工作的难点 ，

经开区总结合工作实际， 开始有
意识地寻找 “身边的榜样”。 今
年6月， 经开区总发现牧泰莱公
司工会工作进展顺利， 企业行政
和员工之间沟通顺畅， 没有出现
过一起劳动纠纷。 在董事长陈兴
农眼里， 工会更是企业发展不可
或缺的 “助手”。 区总工会决定
请陈兴农登台为工会主席们 “释
疑解惑”。

“请企业主给工会干部讲课，
让工会干部换位思考， 收获了较
好的效果。” 经开区总工会主席
丁仁义说， 区总将继续创新培训
方式， 力争让每一位工会干部都
能成为 “站起来能说、 坐下来能
写， 能沟通、 会协调、 善研究的
工会工作行家里手”。

摘自 《工人日报》

中建一局六公司洗车池获专利
本报讯 （通讯员 张岩 花静

波） 中建一局六公司第一大项目
部龙都现代城90#楼项目自主研
发的 “多功能全自动环保洗车
池” 近日获国家实用新型专利。
该项发明集清洗彻底 、 绿色环
保、 降本增效三大主要特点于一
身， 为项目节约成本4万余元。

“多功能全自动环保洗车池”
是六公司继第二大项目部昆山花
桥项目自振式自动洗车池获得国
际实用新型专利后的又一创新成
果。 相较于昆山项目洗车池， 该
洗车池占地面积更小， 特别适用
于场地狭小的施工环境； 相较于
传统洗车设施， 该洗车池成本较

低、 清洗彻底且可实现水资源的
循环利用， 展现了实用高效、 绿
色环保、 降本增效的功效。

该洗车池由循环蓄水池、 一
级自振雨水回收沉淀清洗池、 二
级过滤沉淀池以及高压喷射系统
组成 ， 宽3米 、 长6米 ， 可满足
大 、 中 、 小型汽车的冲洗 。 其
“波纹状钢结构” 与车辆自身悬
架系统形成的共振能使车上的泥
污掉落， 配以全方位360度锥形
喷嘴的清洗 ， 确保车辆清洗干
净； 洗车池完全利用自然雨水洗
车， 并通过循环蓄水池实现了水
资源的重复使用， 展现了绿色环
保的特点。

□本报记者 刘欣欣/文 通讯员 王洋/摄
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标准化的羽毛球场地、 器械
齐全的健身房 、 宽敞的职工书
屋、 舒适的心理减压室……今年
3月， 国网北京市海淀供电公司
“职工之家” 获得2014年市级模
范 “职工之家” 称号。

海淀供电公司原有的 “职工
之家” 只有健身房、 羽毛球馆和
职工创新工作室。 在此基础上 ，
工会本着 “一室多用” 的原则进
行了扩建， 总面积达到了400平
方米 。 并按照文化活动 、 体 育
健身 、 咨询服务 、 领导接待 、
学习培训进行了分区 ， 配备了
必要的硬件设施， 于2013年9月
重新投入运行。 记者来到现场，
了解模范 “职工之家” 是怎样建
成的。

鼓励职工捐书
资源共享还省钱

“我们的职工之家建设最大
的特点就是功能区重新划分， 如
今职工有了看书的地方， 除了实
体书籍外， 还有3个掌上设备可
供职工阅览电子书。” 工会干事
朱艳霞带领记者走进职工书屋。

书屋里的书籍全部是职工捐
献的， 工会号召大家把自己看过
的期刊、 书籍拿出来， 供大家分
享。 而且， 凡是捐献书籍的职工
都能领到工会提供的纪念品 。
“这纪念品可比买书便宜多了 ，
更重要的是我们主张变废为宝。”
朱艳霞打趣地说。

原来的值班室， 摇身一变成
了如今的职工书屋， 从专业类书
籍到杂志、 生活类书籍、 小说等
一应俱全。

在书屋外的墙壁上， 记者看
到了海淀供电公司 “职工之家”
的标志图案。 “这是以红色为主
调的两个同心圆， 一个代表 ‘以
人为本 ’ ， 一个代表 ‘团结友
爱’。 图案中的两个同心圆体现
了企业 ‘大家’ 和职工 ‘小家’
你中有我， 我中有你密不可分的
和谐关系 。 圆中的三个抽象人
形， 表明 ‘三人为众’， 寓意着
企业职工团结、 乐观、 健康、 向
上的精神风貌， 黄、 绿、 红三色
体现了电力专业的三相颜色特
征。 下面的一道彩虹突出的是我
们的职工之家在企业与 职 工 之
间 搭 建 一 座 沟 通 交 流 、 传 递
温暖的连心桥……” 海淀供电
公 司 纪 委 书 记 兼 工 会 主 席 马
殿敏留意到记者的目光所向， 娓
娓道来。

听取职工意见
羽毛球场专业化

“这是长走活动的， 这是游
泳比赛的 ， 这是我们的钓鱼小
组、 摄影小组……” 在职工之家
健身房外回廊的墙面上贴满了各
种活动的精彩照片， 每一张都是
满满的笑容。

2013年6月 ， 海淀供电公司
全面推进职工之家实体化建设工
作， 9月， “职工之家” 投入试
运行。 在筹备过程中， 工会做了
大量工作， 首当其冲的就是召开
职工代表、 各分会主席座谈会，
了解他们的实际需求。

在座谈会上， 几位职工都提
出由于原有的羽毛球场馆灯光设
置在房顶上， 打球时经常由于灯
光晃眼看不清球的走向， 因此提
议改成侧灯。 针对大家的要求，
工会负责人特意到专业场地考
察 ， 了解灯光 、 场地的布置方
式， 最终对原有的羽毛球场地进
行改装， 地板、 地胶重新布置，
墙面重新粉刷， 灯光位置重新设
置。

女职工提出希望有练瑜伽的
地方， 工会就请来了瑜伽老师，
每周四的中午授课， 还为瑜伽爱
好者们购置了统一的瑜伽垫。 由
于工位空间狭小， 每个人的瑜伽
垫统一管理 ， 存放在 “职工之
家” 活动室， 每次练习前由专人
收发。

在 “职工之家 ” 建设过程
中， 工会还依照职工的需求， 将
原有的健身房器械进行扩充， 配
备了动感单车， 原来不爱在健身
房做力量运动的女职工也经常来
骑车了。 “实在是太贴心了， 每
天中午伸展一下身体， 把工作的
压力都抛到脑后， 下午工作起来
精力充沛， 效率更高了。” 一位

女职工欣喜地告诉记者。

重视心理疏导
排忧解难保安全

“及时疏导、 解除职工在企
业转型中产生的困惑， 应该说是
目前工会工作的当务之急。” 在
心理咨询室内 ， 马主席告诉记
者， 心理咨询室从成立之初的冷
清， 发展到现在已经开始有越来
越多的职工走进来。 “这也说明
心理咨询室已经在实际中发挥作
用。”

工会工作人员常常帮助职工
排忧解难。 例如， 有的职工家庭
产生矛盾， 来工会诉诉苦， 说完
了心里也就舒坦了； 有的生病住
院或生活困难， 工会帮助他们申
请互助金或生活补助， 办理重大
疾病保险； 有的在工作中发生了
不愉快 ， 也会到工会来倾吐 。
“我们这个行业， 工作在生产一
线的职工经常从事高危作业， 他
们心里哪怕有一点不通畅， 都可
能会积压在心里， 在工作中埋下
安全隐患。 而也正是这种不起眼
的安全隐患， 有可能会危及他们
的生命。” 马主席严肃地说道。

减压座椅 、 心理疏导软件
等， 心理疏导室的建设为职工解
决心理问题拓宽了渠道。 工会还
会定期从外面聘请专业的心理咨
询师， 开展小范围的心理辅导，
为前来咨询的职工答疑解难。

海淀供电公司共有1000多名
职工， 他们大都分散在生产营销
各专业一线。 因此， 今年工会将
工作重点放在开展一线班组 “职
工小家” 建设上， 计划建设8个，
目前已完成5个。 “保证职工小
家与职工之家同一体系， 统一配
置， 让不在本部工作的一线职工
也能近距离享受家的温暖。” 马
殿敏告诉记者。

———探访海淀供电公司模范 “职工之家” 建设历程

长沙请民企老板为工会培训支招

近日， 山东黄金精炼厂工会
干事董丽清遇到一个小难题： 本
企业一位职工的劳模等级难以确
定。 她立即登陆莱州市工会干部
QQ群 ， 将该职工的获奖证书 、
表彰决定图片传给市总工会分管
部室的负责人， 很快就得到了具
体答复。 这是莱州市总工会通过
网络指导基层工会的一个缩影。

莱州市总工会致力于通过互
联网技术搭建联系基层工会的信
息联络网。 莱州市委常委、 市总
工会主席康秀军介绍， 莱州市总
只有10多名专职工会干部， 全市
却有30多个镇街 、 系统工会和
1700多个基层工会组织。 这样大
的组织数量， 市总干部很难逐一
联系， 更别提指导工作。 为解决
这一问题， 2009年， 该市总工会

出资为17个镇街工会配备了电
脑， 着手建立市总工会网站和工
会干部QQ工作群， 将镇街、 系
统工会干部全部纳入群中， 并将
重点基层工会的干部也吸纳入群
中。 镇街和系统工会同时建立自
己的工会干部QQ群， 逐步形成
联结1000多个基层工会的QQ群
网。 基层工会干部在工作中遇到
什么问题或有好的建议， 可以通
过QQ群即时传送到上级工会 。
市总也会及时将工作部署和近期
重点工作通过QQ群通知到各镇
街、 系统和基层工会。 仅通过市
总QQ群， 现在每天平均有10多
个问题及时得到解答或处理。 工
会QQ工作群现在已成为莱州市
总提高工作效率的一个平台。

摘自 《工人日报》

莱州工会干部QQ群高效服务基层


